

# DIARIO DE CÓRDOBA

SECCION EN CORDOBA.  
por un mes 8 rs.—Por trimestre 22.

DE COMERCIO, INDUSTRIA Y ADMINISTRACION.

FUERA FRANCO DE PORTE  
Por un mes 10 rs.—Por trimestre 28.

## Seccion editorial.

### INDUSTRIA.

Sabido es que la industria moderna se mueve sobre dos ejes fundamentales, la inteligencia y el capital: su fuerza y sus resultados se dilatan tanto como se extienden y fortalecen estos dos fundamentos.

Cuando el hombre lucha con la naturaleza, cuando se empeña en someterla para atender a sus necesidades, el hombre vence al fin; porque su inteligencia se ilumina, y la asociación acude a suplir la debilidad del capital.

Que nuestro pais encierra grandes veneros de riqueza, recursos fecundos de prosperidad, medios poderosos para marchar con celeridad en la carrera de la industria, nadie lo puede dudar; porque tiene en su primer término la fuerza física, elemento primordial que engendra el movimiento económico; porque cuenta con muchas caídas de agua, que inútiles van a perderse a la mar, y con las hullas, y con hierros y con metales: porque dispone de campos estensos abandonados o mal explotados, que pudieran producir abundancia de subsistencias y de primeras materias; porque tenemos por límites una dilatada costa para el comercio marítimo, y posesiones ricas para el comercio de Ultramar; y en una palabra, porque encierra en su seno los mas fecundos recursos para la producción de las riquezas, ancha y segura base de la civilización.

Y se dirá que se ponen en actividad viva e incansante todas sus acciones, todos esos medios? De ninguna manera.

El genio de la industria no está desenvuelto; y por lo tanto falta ese espíritu que examine y estudie los elementos reales de las empresas, y que combinados los haga concurrir a los grandes resultados.

Se dice que carecemos de capitales. No negaremos que hay en esto una parte de verdad; pero también comprendemos que hay una buena parte de error. Ciertamente que no disponemos de los recursos financieros que sirven para constituir el movimiento industrial de otras naciones, y que se crean despues de largos años de producción y economía; pero también lo es que los capitales que se poseen no se explotan con el debido acierto y con el vigoroso impulso que es preciso.

No tenemos tantos capitales como la Inglaterra, pero tenemos aun muchos mas de lo que a primera vista puede creerse. Hay en nuestras provincias grandes casas que atesoran crecidísimas sumas, entre las clases medias hay numerosas personas perfectamente acomodadas y comerciantes ricos, a quienes en verdad no les falta ni crédito, ni dinero. Para los que como nosotros hemos estudiado semejante orden de cosas, este hecho es palmario. A los que pudieran abrigar alguna duda les diremos, que vayan a nuestros pueblos de provincia, y allí notarán el empeño con que se solicitan las propiedades rústicas, y a los que no quieran detenerse en este estudio, les traeremos a la vista otro hecho reciente, signifi-

cativo en grande suma; la actividad con que se ha promovido la venta de los bienes desamortizados y los resultados de las subastas que se han cerrado, duplicando y triplicando las tasaciones.

No: los capitales existen. Lo que no existe es el genio elevado de la especulación, el espíritu de empresa, la conciencia clara de los beneficios de la industria moderna, y la habilidad para activar el movimiento de esos capitales, generalizando su circulación. Hoy se dirigen con preferencia a la propiedad territorial; se inmovilizan en el campo, para reportar un tres o cuatro por ciento; y se prefiere el reposo y la inactividad de cuerpo y espíritu al trabajo agradable y fructífero que pudiera alcanzar un diez o un doce por ciento de esos mismos capitales. La mies, no hay que dudarlo, es rica; pero faltan obreros.

En todos los ramos de la producción lo que se necesita no es tanto el capital, como la inteligencia de la verdadera industria. En la agricultura no se comprende por lo común la productividad del dinero, el propietario aspira a dilatar sus posesiones, y deja de aumentar el capital de explotación, y los labradores, en lugar de conservar sus ahorros para fortalecer su condición de colonos, prefieren sacrificar el cultivo fecundo a la pasión de hacerse pequeños propietarios. Y qué diremos de la industria minera? Aquí la falta de inteligencia se revela bajo otros caracteres y aun bajo caracteres dignos de aspera censura.

Sociedades reducidas y débiles, que aumentan su impotencia con la insignificancia de los dividendos, confiando al acaso, a la fortuna, el éxito de la empresa, y muchas veces fiando al amigo y al embrollo el descrédito de la especulación y el engrandecimiento de los especuladores; he aquí la minería española. En la industria fabril, en el comercio, aunque impregnadas de otro espíritu moral, todavía se nota la misma restricción, la misma pequenez de miras, la misma insuficiencia en los resortes que economizan esfuerzos, y centuplican los resultados.

No: los capitales existen: lo que falta es el genio de la especulación. Avívese pronto el estudio profundo de nuestras necesidades y de nuestros fecundos recursos, muéstrase con entera claridad el fin y los medios de las empresas; descúbranse a la luz del día los elementos que se pueden e intentan explotar; procurese de este modo el concurso de todas las inteligencias y de todos los esfuerzos; enséchese el espíritu de asociación, escitando el interés de las clases; y es seguro que los capitales aparecerán con proporciones abultadas, y que nuestro movimiento industrial redoblará su actividad y su potencia.

## Seccion oficial.

—La GACETA del 19 no contiene disposicion alguna de interes.

## Seccion de noticias.

### NACIONALES.

—Leemos en la España del 18:

El siguiente parte telegráfico recibido ayer nos comunica una agradable noticia: la presentación a indulto de los Hierros con toda su partida.

Nos felicitamos por este suceso que devuelve la calma a las provincias de Castilla, y liberta al gobierno y a sus delegados del cuidado de una persecucion que habia llegado a ser perdurable.

He aquí el parte: «Despacho telegráfico.—El gobernador de Alava al Excmo. señor ministro de la Gobernacion.

Burgos 16.—Estepa 16 a la una de la tarde. Los Hierros y toda su partida, en número de 9, se me acaban de presentar con armasy caballos implorando la clemencia de S. M. la Reina.»

—El viento que ha reinado en Valencia estos últimos dias ha sido tan fuerte que ha causado bastantes perjuicios al arbolado, particularmente en algunos pueblos de la ribera. Tal fué su impetuosidad, que derribó mas de 40 postes del telégrafo eléctrico y ha ocasionado bastantes daños en la estacion de Carcagente. En la capital ha sufrido bastante los cristales y terrados de los edificios. El día 19 habia calmado mucho. En el mismo dia fueron pasados por las armas cuatro individuos sentenciados a la última pena por el consejo de guerra permanente, como autores del robo a mano armada en cuadrilla y despoblado, perpetrado en la noche del 7 al 8 de este mes en la barraca de Vicente Orient. La ejecución tuvo lugar en el sitio donde se cometió el delito, segun lo mandado en la sentencia.

—Segun dice el *Iruras-bat*, el 12 hubo un momento en que el cielo parecía querer descargar sobre Bilbao un terrible huracan. Oscureciöse el dia, y algunas pardas nubes arrebatadas por el duro viento del S. O. surcaron el espacio con una velocidad sin igual. En aquel instante acababa de franquear el puerto el bergantin prusiano *Paule et August*, cargado con siete mil y pico de fanegas de trigo, procedente de Yarmouth, el cual, a pesar de llevar a bordo su práctico, se vió arrollado por el viento y le obligó a barar en la playa del desierto (San Nicolás,) quedando bastante mal parado y teniendo que alijar forzosamente el cargamento para salir de la arena. La tormenta apenas descargó sobre la villa y pasó rápidamente, dejando caer alguno que otro chubasco con ventolina dura. La mar estaba muy gruesa y en extremo inquieta a las últimas noticias.

—El 14 se notó en Barcelona alguna efervescencia entre varios trabajadores de las fabricas, que se habian presentado en la plaza de San Jaime. La autoridad militar habia tomado precauciones, entre ellas la publicación del bando siguiente: «Habiéndoseme producido parte de que los

enemigos del orden intentan alterar la tranquilidad pública, y que escitan á los incautos á que se presenten á pedir trabajo para lograr favorezcan sus péfidos proyectos, aunque no les falta ocupacion en que poder ganar el sustento; y estando dispuesto como siempre á no permitir que en Cataluña deje de imperar constantemente la ley, en uso de mis extraordinarias facultades, he tenido á bien mandar:

Artículo 1.º Se prohíbe toda demostracion ó reclamacion colectivamente hecha en demanda de trabajo, asi como todo grupo de personas en sitios ó parajes públicos despues de la primera señal de alarma que llegue á notarse en esta capital; y los infractores serán disueltos por la fuerza armada si al segundo requerimiento no se marcharan pacíficamente á sus respectivas casas.

Art. 2.º Para precaver sensibles desgracias, se ordena á todos los vecinos honrados y habitantes de esta ciudad, que en el instante de advertir la indicada alarma se retiren á sus casas y que no sirvan de obstáculo para que la fuerza pública cumplimente las órdenes que le están dadas.

Art. 3.º Estando vigentes en Cataluña todos mis anteriores bandos para la represion de los enemigos del orden, con arreglo á ellos procederá la comision militar á instruir y sentenciar breve y sumariamente las causas que se lleven á su fallo contra los infractores del presente.—Barcelona 14 de enero.—Zapatero.»

—En Cataluña se disfruta de un tiempo algo mejor y mas templado que el habido hasta ahora. En Tarragona ha llovido copiosamente y con oportunidad para las tierras que reclamaban el agua.

—En casi toda Castilla ha empezado á bajar el precio del trigo, sin duda por las lluvias que han caido y continuaban, haciendo que los sembrados cobren mucho vigor, y prometan una buena recolecta.

—El gobierno ha pedido á las provincias nuevas noticias acerca de las existencias de cereales, con objeto de formar un juicio exacto del estado que presenta la cuestion de subsistencias.

—Cuando parecia que iba á mejorar el tiempo, despues de los prolongados y fuertes temporales que se han experimentado, nos dicen de Santander, que el 13 amaneció con fuertes chubascos y mar gruesa como no se habia visto en todo el invierno. Un bergantin goleta que llegaba de Terranova con cargo de bacalao encalló en la playa, salvándose la tripulacion. Muchos postes del telégrafo habian sido arranaados por la fuerza del viento, y se temian mayores desastres si el tiempo no mejorase algo.

#### ESTRANGERAS.

—La *Gaceta* publica el parte telegráfico siguiente:

Paris 16 de Enero. El consejo nacional suizo ha adoptado las proposiciones de mediacion por 91 votos contra 4.—La asamblea federal votará hoy la suscripcion del empréstito.

La casa Mirés ha abierto hoy sus negociaciones: vá bien.

—Puesto que la anterior comunicacion se reduce á confirmar todo cuanto se ha dicho estos dias respecto del buen resultado que esperaba en la Asamblea federal suiza á las proposiciones adoptadas para el arreglo del asunto de Neuchatel, escusado es hacer mas comentarios. Pronto veremos que el gobierno prusiano toma las disposiciones convenientes al nuevo giro de las cosas, y de consiguiente este conflicto que amenazó turbar la paz de Europa pasará á la historia.

—Las últimas nuevas de la América Central aseguran que la situacion de Walker es apurada en extremo y hacen presentir que acaso no pueda escapar con vida del suelo en que tantos horrores ha causado su funesta invasion. Rechazado de Masaya despues de las derrotas sufridas, se ha visto en la necesidad de abandonar á Granada y aun se dice que lo ha hecho cometiendo un acto inicuo de vandalismo, quemando aquella ciudad, la mas antigua del Estado de Nicaragua y que poseia magníficos edificios públicos construidos con mucha elegancia y solidez. Estas habrán sido las verdaderas hazañas del héroe Norte americano, al que, sea dicho de paso, no ha faltado quien lo compare con nuestro insigne conquistador del Perú, Francisco Pizarro. El fin de las aventuras de Walker responde bien, por cierto, á la gloria que en ellas ha adquirido.

—El vapor inglés de la línea trasatlántica, que llegó á Lisboa el 10 del presente mes, ha traído noticias del Rio de la Plata que alcanzan al 5 de Diciembre último. La tranquilidad seguia inalterable en aquellos Estados, si bien es cierto que la eleccion de senadores en Montevideo habia dado lugar á serias contestaciones entre el presidente de la república y el general Oribe, representante, al parecer, de la oposicion. Por fortuna ha podido mas el buen sentido general, y los negocios mercantiles paralizados un tanto á causa de este incidente, volvian á reanimarse, siendo muy fundadas ademas las esperanzas de una abundante cosecha.

—No obstante todos los esfuerzos hechos en Francia para difundir la instruccion entre la gente del campo, predomina todavia un número considerable de ideas supersticiosas. *El Echo des fleurois*, menciona del modo siguiente las preocupaciones que hay entre la de Normandía, relativas á la noche de Navidad.

«Dicese que en esta noche los bueyes, las vacas, los asnos, y todos los comensales de los establos tienen el don de la palabra, conversan con gravedad acerca de los deberes de su condicion, y se lamentan ó se felicitan del trato que les dispensan sus dueños. Tan singular milagro, nunca se produce delante de las personas cuya conciencia lleva el tremendo peso de algun pecado mortal.

Un poco antes de la misa del gallo, se coloca en el hogar un tronco corpulento, al cual dan el nombre de «trefouet», porque ha de servir para alimentar la chimenea durante los dias de Navidad; cuando está á medio quemar, le apagan en agua bendita, y le conservan cuidadosamente á fin de que preserve de los rayos y centellas á la casa durante todo el año siguiente. Haremos observar que es indispensable haya ardido el tizon durante las tres noches de la festividad.

Un pedazo de pan que haya sido bendecido en cada uno de estos dias de fiesta, tiene las mismas propiedades que el «trefouet.»

Ciertos monumentos druidicos, que por esta circunstancia han recibido el nombre de «piedras giratorias ó giradoras», se animan y se ponen en movimiento la vispera de Navidad á las doce de la noche.

En la municipalidad de Bosgonet, can'ton de Routot, en la aldea de Mallemais, en el lindero de un bosque inmediato al de Pesray y al monte de la Londe, hay un cerro de poca elevacion, en cuya cima se ven algunos abetos, contiene en su cavidad una piedra tosca echada en el suelo, de unos seis pies de longitud y dos de grueso; se supone que esta piedra hace una revolucion sobre sí misma todos los años, en la noche de Navidad.

En la municipalidad de Condé-sur-Laison,

distrito de Falaise, hay una piedra druidica denominada la «piedra cornuda.» Los habitantes de las cercanias dicen que han observado que al primer canto del gallo, á las doce de la noche, se la vé ponerse en movimiento y bajar hacia el gran manantial, situado á cierta distancia, para beber agua de él.

Una piedra situada en un soto de los mas espesos del bosque, que cubre una parte de la demarcacion de la municipalidad de Gouvi, distrito de Falaise, tambien da vueltas sobre sí misma, todos los años, en la noche de Navidad.

En la Manche, dos piedras molares que hay en Theurtheville-Hague, otras dos en Saint-Pierre-Eglise, y otra en Montaignu-la-Brisette, tienen la misma propiedad; mas aun, la poca natural de Breuille da tres vueltas cuando oye tocar á la misa del gallo. Finalmente, existen tambien varias piedras de estas en el Orne y en el Sena-Inferior.»

—El canton de Rebais (departamento de Seine-et-Marne) acaba de ser teatro de un crimen espantoso. Una jóven de 20 años, llamada Luisa G..., hija de unos labradores del mismo canton, ha sido barbaramente asesinada en el camino de la Ferté-sous-Roman, en la noche del dia 2 del corriente. Hecha la competente informacion y reconocimiento se halló que habia sucumbido á consecuencia de varias fracturas en la cabeza producidas por un instrumento contundente, y que ademas habia sido victima de violacion.

En un barranco de las cercanias se encontró una gorra y un palo ensangrentado, instrumento probable del crimen. Hechas las correspondientes investigaciones no tardó en señalarse como autor de él á un tal Gustavo R... de edad de 24 años, soldado con licencia temporal en casa de sus padres, que habitan en el mismo pais.

Segun la declaracion de varios testigos, Gustavo amaba á Luisa, y era estremadamente celoso, tanto mas cuanto que ella habia rehusado sus proposiciones de matrimonio. Al volver ella de un baile dado en el pueblo vecino, Gustavo la sorprendió á las doce y media de la noche en el camino desierto de la Ferté donde ha consumado su doble crimen, que parece ha premeditado. Segun testimonio de los mismos padres del asesino, él habia venido á eso de las tres de la madrugada á cambiar de vestidos, y les habia contado las circunstancias de su barbara accion. No se ha podido saber su paradero, aunque las autoridades han tomado las medidas necesarias para su captura.

—Háblase en Francia de una loteria de 25 millones de francos á beneficio de los que en el año anterior han sido victimas de las inundaciones. Los que tratan de llevar á cabo este proyecto comenzarán por depositar, segun se dice, 10 millones de francos para que inmediatamente se distribuyan entre las victimas. El premio grande será de un millon de francos: habrá ademas dos premios de 500,000 francos y cinco de 100,000, y otros muchos desde 1,000 francos á 25,000. Se dice que es un inglés el que ha formado este proyecto, y que asegura la espendicion de billetes por valor de 15 millones en Inglaterra.

—M. Guerin Manneville ha leído una memoria en la academia de ciencias de Paris sobre las verdaderas causas de la epizootia actual de los gusanos de seda y los medios prácticos de paralizarla ó de atenuar sus desastrosos efectos. Su pensamiento fundamental es el siguiente:

La causa antigua de la degeneracion de las razas de gusanos de seda tiene su origen en el descuido con que se mira la cria repro-

ductora, y en la costumbre dañosa de no tomar un cuidado particular para con las especies destinadas á la reproducción. La causa próxima de la epizootia reside en la misma perturbacion del clima, que pone enfermos á los vegetales. Los huevos, mal conservados, han sufrido un principio de trabajosa incubacion á consecuencia de los cambios irregulares de las temperaturas en los últimos inviernos: naciendo enfermos se les ha alimentado con hojas enfermas también, con lo que se ha alterado profundamente su constitucion. El remedio consiste en hacerles reproducir en habitaciones á propósito, al abrigo de las influencias del clima, y en países mas frios que los que en el día se les tiene.

Se anuncia que en breve presentará M. Dumas á la espresada academia el informe de los importantes trabajos que sobre este asunto vienen haciendo hace quince años Mr y Mme. André Jean.

—El 18 de noviembre quedó la ciudad de Suecia Ekeshoe casi por completo reducida á cenizas.

—Acaba el rey de Dinamarca de espedir un decreto, en virtud del cual se suspende repentinamente la venta de bienes nacionales en los ducados de Schleswig Holstein.

—Verger, el asesino de monseñor Sibour, que es de mediana estatura, de pocos cabellos, aunque negros, y que guarda timidez y seriedad mirando mucho á la tierra, ha recibido la notificacion de su acusacion. Despues del interrogatorio hecho por el presidente de la *cour de Assises* se le ha nombrado de oficio, como defensor, á Mr. Nogent-Saint-Laurens. El sábado 17 comparecerá ante el tribunal. Ha sido colocado en el mismo calabozo que Pianori.

—El Norte de Bruselas anuncia que el gobierno de San Petersburgo ha dado las ordenes oportunas para que se retiren de la isla de las Serpientes el oficial y los siete misioneros que tanto que hacer han dado á la Gran Bretaña durante el curso de la cuestion relativa á aquella isla. Esta es una prueba mas de la buena fé de Rusia en el cumplimiento de lo tratado.

—Los periódicos agricolas alemanes y suizos continúan ocupándose preferentemente del ramo del drenaje, ó sea seca de terrenos pantanosos para hacerlos productivos. Se reduce á recoger el agua escedente á favor de tubos de barro subterráneos. Los resultados del drenaje son extraordinarios. De modo que ya todos los labradores de alguna consideracion se dedican á sus propias espensas á esta interesante operacion, la que por otra parte no es empero tan fácil como generalmente se cree. Requiere en primer término y ante todo un estudio muy detenido de las capas de tierra. Es, pues, necesario no hacer este trabajo á la ligera; de lo contrario los resultados serian de todo punto ilusorios.

—En Glasgow hase hecho á la vela últimamente un vapor de una construccion nueva, la que, suponiendo que la prueba tenga el éxito debido, producirá un modificacion total en lo que concierne á la construccion de los vapores fluviales. Este vapor consta de dos cuerpos segregados, ó por mejor decir con un hueco intermedio, ocupado de una rueda de paletas que sustituye las dos que han estado en uso hasta ahora. Con esta modificacion se ganará á lo que parece muy considerable espacio en la anchura, sin oponer por esto mayor resistencia al agua. Así es que este vapor, de tan solo 140 pies de largo, tiene dos salones paralelos y cuatro pequeños gabinetes, localidades todas mu-

cho mas espaciosas que en los mayores vapores conocidos hasta ahora.

—Parece que la guerra de Persia se formaliza, y que será algo mas que una demostracion hostil, como se creyó á los principios. Segun las últimas cartas de la Gran-India, todavia no se sabia allí nada de la llegada de la expedicion inglesa á Bessadore, que debia ser su punto de reunion. Lo que se sabia de positivo en Bengala, era que el shah estaba resuelto á llevar las cosas á la última estremidad, dado que los extranjeros profanasen con su presencia el suelo del imperio. La ciudad de Beshire, que es la principal de las situadas en la costa del golfo pérsico, habia sido evacuada por sus habitantes, y se aguardaba de un instante á otro el ejército persa que debia ocuparla, y que se compone de 40,000 hombres. Se creia generalmente que habia entre ellos un número considerable de oficiales y soldados rusos. En Bombay y en Calcuta se habian recibido ordenes de Inglaterra para preparar una fuerte reserva, pronta á marchar al primer aviso. Además de las fuerzas que componen la expedicion naval, un ejército inglés penetrará en lo interior de Persia por el Affghanistan, cuyo soberano Ameer Dost Mahomed, hoy súbdito de la compañía de la India, pondrá en movimiento un ejército auxiliar de 30,000 hombres aguerridos y enemigos irreconciliables de los persas. El verdadero objeto que los ingleses se proponen, es que se les ceda en pleno dominio la gran isla de Kiskma, para establecer en ella un arsenal marítimo y un puerto franco, abierto como el de Singapore, á todas las naciones del mundo. La isla es la llave del golfo pérsico, del Eufrates y de Ofmur.

—Sabido es que Francia suministra á la Gran-Bretaña los guantes para todos sus gentlemens. De enero á noviembre de 1856, se han importado en Inglaterra 3,665,738 pares de guantes.

—Las noticias que tenemos de Méjico, recibidas ayer, son tan lamentables como todas las que venimos dando hace dias. El gobierno hacia prodigiosos esfuerzos para levantar un dique al torrente de la revolucion, pero el presidente Comonfort se encontraba reducido á no ser acatado mas que en la capital y pueblos limítrofes. En Veracruz habia amagos de la insurreccion. La noticia del desembarco del general Osollo, quien, como ya hemos dicho, se habia presentado en las playas mejicanas con 1,100 hombres, habia ya alarmado mucho al comercio de Veracruz.

El destrozo que hizo en Querón el presidente Comonfort, bombardeando por espacio de cuarenta y dos dias aquella hermosísima ciudad, llenó de consternacion á los moradores que sacaron en procesion la imagen de la Virgen de Guadalupe, cantandola himnos al son de una musica y paseandola por las calles envuelta en nubes de incienso, mientras por las ventanas y balcones descendian lluvias de flores á cubrir el pavimento. En diversos puntos de las calles del tránsito el pueblo daba vivas á la Virgen, considerando como una calamidad la presencia en el poder del primer magistrado de la república; y un subteniente de la Milicia Nacional se atrevió, marchando en la procesion, á dar un viva al general Santa Ana. Inmediatamente fué relevado y preso, como así mismo un sargento y algunos soldados que secundaron el patriótico entusiasmo del subteniente.

En todo el país reinaba la anarquia mas completa; todos los hombres de orden vol-

vian los ojos á la última administracion de Santa Anna, y decian que á pesar de las imprudencias del ministerio de dicho general, solo Santa Anna podia organizar un gobierno fuerte y salvar el país de la catastrofe que le amaga.

Respecto á la Convencion española, no se habia dado paso alguno favorable á los intereses de los españoles tan atrozmente perjudicados por el gabinete mejicano. Al secretario de la legacion española, señor Sorela, se le habia persuadido de los buenos deseos que animaban al presidente para terminar de un modo satisfactorio este delicado asunto. Pero ese modo satisfactorio consiste en ceder el gobierno español á la exigencia del de Méjico, relativa á eliminar de la Convencion algunos de los créditos que se tienen por indebidamente introducidos en ella.

Habia llegado á la capital de la república el señor Lozano y Armenta, plenipotenciario que fué de España: dicho señor habia escrito una memoria sobre las cuestiones pendientes.

#### Gaceta.

—EJECUCION.—Ayer llegó á esta ciudad el ejecutor de justicia para cumplir en el criminal conocido por *Narbona* la sentencia de muerte que le ha sido impuesta como gefe de bandidos, acusado de haber hecho resistencia á la Guardia civil. Hoy será puesto en capilla.

—TEMPERATURA.—El frio está dando mucho que hacer al respetable público hace algunos dias. Ocasiones ha habido en que nos hemos creído trasportados á la Siberia. Los braseros, las chimeneas y estufas continúan codiciados que es un contento.

—PRESTIDIGITADORAS.—Segun parece han sido conducidas á la cárcel pública varias mugeres que se ocupaban en sustraer géneros de las tiendas de esta capital.

—EL RABANO POR LAS HOJAS.—Marchaba ayer una señora con una guapa hija, á quienes fueron á despedir varias amigas. Una de ellas preguntó á la chica si se olvidaria de Córdoba, á lo que respondió con la gracia mas liasonjera: ¿cómo es posible que olvide yo los caros objetos que dejo en ella? La mamá que era un poco sorda, habiendo oido confusamente hablar de caros, metió también su cucharada diciendo: ciertamente, ¿quien podrá olvidar lo caros que están el pan, la carne y los demás artículos de consumo?

—DIOS LES DÉ TINO.—Ya se ocupan algunas personas celosas del servicio público en preparar algunos trabajos para las próximas elecciones municipales.

—POR HERIDAS.—El juzgado de Fuente-Obejuna interesa la captura de Francisco Casas Sierras y Cristóbal Herrada, para que se presenten á ser notificados de la sentencia recaída en causa que contra los mismos se ha seguido por heridas á Juan Hierro y Pedro Villar.

—A LOS INTERESADOS.—Han sido remitidos al Sr. Gobernador de esta provincia 800 ejemplares de escrituras de redenciones de censos. En su consecuencia se convoca á los interesados que tengan satisfecho el primer plazo para proceder al otorgamiento de las correspondientes escrituras.

—CONSUMOS.—El 25 del actual se subasta en Montilla el arrendamiento de los derechos de consumos de aquella ciudad.

—IDEM.—La misma subasta se verificará dicho día 25 en Luque, respecto á los consumos de aquella villa.

Hoy S. Vicente, diacono, y S. Anastasio, mártires

Nació Vicente en Zaragoza, de padres piadosos, los que encomendaron su educacion á Valerio, obispo de aquella diócesis, quien lo ordenó de Diacono. El gobernador mandó prender á nuestro santo y á Valerio, y hallándolos firmes en la fe, fué deserrado el Santo Obispo, empleando Daciano toda su cólera contra Vicente. Despues de sufrir unos tormentos tan atroces como inauditos con un valor heroico, fué á recibir la corona del martirio año de 303, venerándose sus reliquias en Valencia en una Iglesia de su advocacion.

Hoy rezará la Iglesia del mismo Santo con rito doble de ségunda clase, con octava, y color encarnado.

JUBILEO CIRCULAR.—En la Iglesia del hospital de Jesus Nazareno.

Hoy último dia del solemne Quinario que al Dulce Nombre de Jesus consagra la ilustre Cofradía de Jesus Nazareno y S. Bartolomé en la Iglesia del hospital de esta advocacion. La tarde predicará el Sr. D. Manuel Bravo, Capellán de las Religiosas Capuchinas.

Hoy último dia de igual Quinario en la Iglesia del Convento de Sta. Isabel de los Angeles, á las tres y media de la tarde, predicará el Sr. D. Rafael Sanchez y Benítez, Beneficiado ecónomo de la Parroquia de la Magdalena.

Hoy último dia de Quinario al Dulce Nombre de Jesus, en la hermita de la Aurora, á las oraciones.

Los asociados á la Corte de Maria visitarán hoy la imagen de Ntra. Sra. de la Loz, en Santa Marina.

CULTOS PARA HOY.—Rosario por la noche, En S. Andrés, S. Pablo, Sma. Trinidad, S. Rafael, S. José, Socorro, Aurora, Buen Suceso, S. Juan de Letran, Amparo, Alegria, Jesus Nazareno, Sr. de las Animas, Caballero de Gracia, Ntra. Sra. de Belen y pastores en el Alcazar viejo, hermita de los Stos. Patronos, puerta de Colodro, y Corona en los Dolores.

Boletín Comercial.

MERCADOS.

Bolsa de Madrid del 19 de Enero.—3 por 100 consolidado á 39,30 y el diferido á 25,05.

Combin.—Precios en la Alhondiga el dia 21. Trigo de 92 á 94 1/2. Cebada 49 á 56 1/2. Garbanzos 80 á 120. Habas á 58. Escapa 00 á 00. Maiz de 00 á 00. Albarionas á 00. Alpiste 90 á 95. Yeros á 00. Pura de la Alhondiga.—Trigo de 90 á 95. Cebada de 50 á 54. Habas á 60. Aceite dentro de la ciudad á 52: id. en los molinos, á 42: Jabon blando á 15 cuartos libra. Carne de vaca á 50 cuartos libra en las carnicerías.

Precios de la harina en el depósito de la calle de las Parras. La fanega á 100 rs. y la arroba á 27 rs.

SEVILLA.—Trigo en la Alhondiga de 74 á 103. Cebada á 46. Aceite en la Calzada á 49; para consumo á 57.

MÁLAGA.—Trigo de 73 á 91. Cebada de 59 á 48. Maiz de 3 á 56. Garbanzos de 78 á 110. Habas de 55 á 57. Yeros á 46. Alpiste de 80 á 85. Aceite á 48.

JÉN.—Trigo de 76 á 80. Cebada de 49 á 50. Habas de 48 á 50.

GRANADA.—Trigo de 70 á 80 rs. Cebada de 43 á 45. Habas de 51 á 56.

CORREOS.

MADRID y su carrera. Debe llegar diariamente á las 4 y 25 minutos de la mañana.—Debe salir todos los dias á las 6 de la tarde.

CÁDIZ y la suya ó sea Puertos.—Debe entrar diariamente á las 5 y 12 de la tarde.—Debe salir todos los dias á las 3 de la mañana.

MÁLAGA, Granada y su carrera (Antequera, Benameji, Lucena, Priego, Cabra, Baena, Castro del Rio, Montilla, Puente Genil, Aguilár, Fernán Núñez, Rímbiz y Montemayor.) Entra todos los dias á las 3 de la mañana.—Se despacha todos los dias á las 12 y 12 del dia.

LA SIERRA POR ESPIEL.—Entra todos los Lunes, Miércoles y Sábados á las 6 de la tarde, y sale los Domingos, Martes y Jueves á las 11 de la mañana. Lleva la correspondencia de Pozoblanco y su carrera, de Fuenteobijuna y la suya, y la de Obejo, Villaviciosa, Villabarta y Villanueva del Rey.

TRASPORTES.

GÓNDOLA CORDOBESA AL PUERTO DE MÁLAGA.

Esta nueva empresa saldrán sus Coches todos los dias impares á las 7 de la mañana admitiendo pasajeros en Fernán Núñez, Montemayor, Portichuelo, Montilla, Aguilár, Monturque, Lucena, Encinas Reales, Benameji, Antequera hasta Málaga y á quedarse en los puntos intermedios. Además saldrán cuando menos dos veces en la semana de esta Ciudad Carros para los mismos puntos propios de la misma Empresa, admitiendo cargamento y pasajeros á precios convencionales. La administracion de dicha empresa se halla establecida en la Carrera del Puente, frente al marmol gordo de la Catedral á cargo de D. José Ordoñez.

DILIGENCIAS.—En el presente mes salen para Lucena todos los dias impares á las 8 de la mañana. Se despachan en la Carrera de Puente núm. 70, por Alfonso Maroto y en la fonda de D. Juan Rizzi. En casa de Alfonso Maroto se facilitan equipajes para cualquier punto de la península.

LA ANDALUZA.—Este coche diligencia hará sus viajes á Lucena en el presente mes todos los dias pares. Saldrá de Córdoba á las 7 de la mañana. Se despacha en el parador del Sol.

DILIGENCIAS DEL MEDIO DIA DE ESPAÑA.—Entran de Madrid los dias pares á las 8 de la mañana y salen para Sevilla á las 9.—Entran de Sevilla los dias impares y salen para Madrid á iguales horas.

DILIGENCIAS POSTAS GENERALES.—Entran de Madrid los dias pares á las 7 de la mañana y salen para Sevilla á las 8.—Entran de Sevilla los dias pares y salen para Madrid á iguales horas.

CARRUJES ACELERADOS DE D. ONOFRE Y D. BENITA FERRELL.—Entran de Madrid y Sevilla los dias pares ó á las 4 de la tarde, y salen los dias impares á las 5 de la madrugada. Se despachan en esta ciudad por D. Policarpo Vergara, Posada del Puente.

DE CORDOBA A MONTILLA.—Un carro muy comodo y seguro hará este viaje, saliendo de Córdoba todos los Lunes y Viernes á las ocho de la mañana. Se despacha en la posada de la Herradura, calle del Potro.

En Córdoba calle de Lineros casa núm. 30 y en Aguilár, posada de Santa Brigida, dan razon de un carro que verificará desde el dia dos expediciones semanales entre las poblaciones espresadas, siendo los de salida de Córdoba los Martes y Sábados y de Aguilár Jueves y Domingos. Los precios de arrobás y asientos serán convencionales y económicos.

CARRUJES DE CORDOBA Á MADRID, de la propiedad de D. José Maria Amo, En su despacho calle de la Silleria núm. 6, se admiten toda clase de arrobás y asientos á precios convencionales.

AVISOS.

HIGOS DE LEPE. Se venden en el despacho de la fabrica de lienzos situado en el ex-convento de S. Francisco, á 24 rs. la caja de una arroba, y á 13 la de media arroba.

EL PROFESO ESPAÑOL D. PEDRO CORT Y MARTI, Invector de aparatos ortopédicos, premiado y privilegiado por S. M., condecorado con medallas de distincion, así de España como del extranjero, nombrado por Real orden para plantear y dirigir un establecimiento de curacion por cuenta del Estado.

Habiendo sido llamado nuevamente á esta ciudad por algunas personas distinguidas con el objeto de utilizar sus conocimientos ortopédicos, lo pone en noticia del público, participándole que mientras permanezca en esta ciudad, recibirá cuantas consultas gusten hacerle todos los enfermos que por sus dolencias ó defectos corporales se encuentren comprendidos en la ortopedia, y son á saber.

- Jorobados.
Desviaciones de la columna vertebral.
Descomposicion del esternon.
Torceduras de pies y piernas.
Anquilosis incompleta de las articulaciones.
Cojeras de todas clases, que se estinguen, corrijen ó auxilian por medio de los aparatos adecuados.
Paralisis incompletas, sin que sean de nacimiento.

El profesor construye ojos artificiales, con

toda perfeccion, como podrá mostrarlo por sí mismo.

Posee además un completo surtido de heridarios ó bragueros, con inclusion de los destinados á las hernias umbilicales en el bello sexo, é inguinales para hombres y niños. Estos bragueros, elásticos y de compresion, son los mas perfectos que se conocen hasta el dia.

El profesor Cort solo funda su crédito en la reputacion adquirida por sus numerosas curaciones, y los notables aparatos empleados en los enfermos que á él han acudido, y mas que nada, en la gratitud de tantos padres de familia á cuyos hijos ha libertado de terribles dolores y deformidades.

Permanecerá algunos dias en esta capital, á la que ha venido á poner uno de sus aparatos á la Señorita de Luna, cuya operacion se ha verificado ante muchos señores profesores. Vive en la fonda de D. Juan Rizzi. 8-5

ANUNCIO. En terreno correspondiente á la huerta de Valero, sita en el alcór de la sierra de este término, hay señaladas para su corte en la presente estacion 1242 pies de encinas y chaparros, cuyo aprovechamiento de madera y leña se halla tasado en 45,026 rs., bajo cuyo tipo se han de subastar á las 12 del dia 25 del corriente, en la secretaria de su dueño el Sr. Marqués de las Escalónias, en donde podrán enterarse los licitadores de la clasificacion del arbolado y del pliego de condiciones para su venta. 8=6

JUEG S DE LOTERIAS. En el despacho de este periódico se hallan de venta de todas clases á precios sumamente módicos.

VENTA. A voluntad de su dueño se vende unas casas almona de jabon sita en el barrio campo de la Verdad, de esta ciudad, marcada con el núm. 3. La persona que desee su adquisicion se servirá entenderse con D. Rafael de Parias Alvarez, que vive calle de Almonas núm. 4. 3-3

PLAZA DE TOROS. Se anuncia el arrendamiento de la Plaza de Toros de esta ciudad. La persona que quiera interesarse en él podrá entenderse con el Sr. Presidente de la Sociedad D. José Garcia Cabello, que vive en la casa núm. 2 calle de las Campanas. 4=4

CASA. Desde S. Juan próximo se arrienda la casa núm. 33 de la calle de S. Fernando, antes de la Ferra. La persona á quien acomode puede tratar con su dueño, que vive en la calle de los Letrados número 11. 4-4

SARGA. En la calle de Lineros casa núm. 61 frente á la calleja de Vinagros, se fabrican sargas de seda de calidad superior, á precios arreglados. 4-4

TEATRO.

Funcion 29 de abono para hoy. La comedia en 3 actos, La Vaquera de la Finojosa.—Baile.—La pieza en un acto, El que rier y el rascar. A las siete y media. A tres reales.

CORDOBA. IMP. Y LIT. DE D. F. GARCIA TENA.